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- Сергей Анатольевич, ка-
ковы возможности вашего га-
зового участка по обеспече-
нию теплом наших основных
объектов?

- Мы располагаем десятью
котельными. Из них девять
газовых и одна угольная, обес-
печивающая теплом Кузьми-
ничскую школу. В планах руко-
водства нашего района в сле-
дующем году это здание пе-
ревести так же на отопление
газом.

- Как идет подготовка ко-
тельных к очередному отопи-
тельному сезону? Есть ли ка-
кие- то проблемы?

- Сразу отмечу, что никаких
проблем мы не испытываем.
Все идет по намеченным пла-
нам. Ведь за ремонт оборудо-
вания котельных мы взялись
по окончании мая, то есть ког-
да завершился отопительный
сезон.

Начали с самой ответ-
ственной операции - промыв-
ки систем отопления специ-
альными моющими химически-
ми растворами, позволяющи-
ми растворить образовавшу-
юся накипь в трубах, тепло-
трассах, батареях, запорных
кранах, датчиках и, конечно
же, отопительных котлах.

Для этой цели использова-
лась специальная установка.
Насколько важен этот прием,
можно судить по предыдущим
случаям, когда небольшой ку-
сок накипи, оторвавшийся в
какой-либо трубе, прогоняе-
мый по системе в горячей
воде, перекрывал подход к кон-
трольному датчику. В резуль-
тате нарушалась работа
котла и он автоматически
останавливался.

Сейчас такие неприятнос-
ти уже исключены. В поселке
Бетлица построена совре-
менная станция обезжелези-
вания воды. В наши отопи-
тельные котлы поступает
чистая вода, избавленная от

К отопительному сезону готовы

вредных примесей.
Немалую роль здесь игра-

ет и оборудование - напри-
мер, фильтры. Мы использу-
ем импортные магнитные
фильтры.

В случае наличия в воде ми-
нимального содержания ве-
ществ с металлическим вкрап-
лением эти фильтры со сто-
процентной надежностью не
допустят распространения их
в отопительную систему и га-
зовые котлы.

- Влияют ли на работу ото-
пительной системы погодные
условия, хотя бы сильные зим-
ние морозы?

- Нас более всего напряга-
ют не морозные, а метельные
дни. И вот почему. При усиле-
нии ветра, а в зимнюю пору
оно случается довольно час-
то, возможен захлёст элект-
ропроводов. Происходит за-
мыкание, и тогда какая-то
линия отключается.

Для таких случаев на каж-
дой котельной установлены
дизель-генераторы с рабочим
напряжением не менее 15 ки-
ловатт. В рабочее состояние
они приводятся довольно
мощным двигателем.

При отсутствии напряже-
ния на оборудовании котель-
ной срабатывает соответ-
ствующий датчик и дизель-
генератор запускается  ав-
томатически. Это очень
практично.

Кроме стационарных уста-
новок мы имеем два передвиж-
ных дизель-генератора, ус-
тановленных на автомобиле.
Они предназначены на тот
случай, если случился сбой со
стационарным дизель-гене-
ратором.

- Кто из обслуживающего
персонала следит за рабочим
состоянием котельных?

- Особой бригады у нас не
предусмотрено. Мелкие неис-
правности, сбои и регулиров-
ки оборудования устраняют

сварщик и слесарь. Что каса-
ется более сложных, эти обя-
занности поручены специали-
стам из нашей головной орга-
низации, находящейся в горо-
де Кирове.

Они так же регулярно кон-
тролируют техническое со-
стояние оборудования - по
несколько раз в течение ото-
пительного сезона. Иногда
отказ небольшого крана или
клапана может спровоциро-
вать большую проблему для
работы всей котельной.

Одно дело, когда работа
котла прервана автомати-
чески. Совсем другое начина-
ется при его повторном за-
пуске. В этом случае с помо-
щью специальных датчиков
автоматика снижает коли-
чество газа в котле до мини-
мальных значений. Только
тогда можно запускать газо-
вую форсунку. В противном
случае возможно серьезное
повреждение не только само-
го котла, но и всего оборудо-
вания.

- Из этого следует, что ваши
операторы должны обладать
соответствующим уровнем
подготовки.

- Безусловно. Работа с го-
лубым топливом не прощает
даже малейших ошибок.

В наших "Теплосетях" 16
человек. Свои обязанности
они знают и четко выполня-
ют. Основная задача опера-
торов заключается в конт-
рольных функциях.

С началом каждого отопи-
тельного сезона операторы
проходят специальные инст-
руктажи, проверку их профес-
сиональных навыков. А устра-
няют неисправности слесари-
профессионалы. В итоге от-
мечу, что приближающийся
очередной отопительный се-
зон мы встретим полностью
готовыми.

Николай ХУДЯКОВ

Пройдет немного времени - и припожалует осень с затяжными ненастными дня-
ми и первыми холодами. Придет пора вспомнить про отопление. Ибо уют любого
помещения обеспечивается теплом.

Готово ли к этому отопительному сезону ООО "Теплосети", отапливающее
многие общественные и административные здания района? Эта тема была глав-
ной в нашей беседе с мастером "Теплосетей" Сергеем Билибиным.

Первым делом Андрей Вячесла-
вович вместе с заместителем гла-
вы администрации по социальным
вопросам Ириной Харламовой и
заведующим ОСПиС Надеждой
Трофимовой побывал в гостях у

многодетной семьи участника СВО
Сергея Герваса и вручил детям по-
дарки.

Сергей и Ольга воспитывают чет-
верых детей. Старший, Алексей, учит-
ся на сварщика. Павел пойдет в пя-
тый класс, София - в первый, млад-
шей Асе еще только три годика.

В рамках ежегодной Всероссий-
ской акции партии "Единая Россия"
"Собери ребёнка в школу" Андрей
Петров вручил школьникам рюк-
заки и наборы учебных принад-
лежностей - тетради, пластилин,
пеналы, ручки, карандаши, альбо-

мы, краски, подставки для книг и
многое другое, что пригодится в
учебном процессе, и сладкие гос-
тинцы. Дети остались очень до-
вольны полученными подарками.

Далее депутат Заксобрания
вместе с главой администрации
Куйбышевского района Сергеем
Макридовым посетил Бетлицкую
среднюю школу.

Школа была введена в эксп-
луатацию в 1971 году, немного
позже к ней была сделана при-
стройка, которая использова-
лась как интернат и давно нуж-
далась в преобразовании. Сей-
час в рамках федеральной про-

Ïðè ïîääåðæêå äåïóòàòà

граммы капремонта общеоб-
разовательных организаций в
школе продолжается двухго-
дичный ремонт.

Директор школы Евгений
Федосенков провел гостей по

школьному интернату, пока-
зал, как он изменился после
капитального ремонта. Уже в
этом учебном году в обновлен-
ных классах начнутся заня-
тия. Далее помещение будет
использовано для дополни-
тельного образования, здесь
будут работать малый спорт-
зал, современный обустроен-
ный тренажёрный зал.

Депутат Заксобрания также
оценил ремонт третьего этажа
учебного корпуса, обновленную
кровлю, которая теперь имеет

вытяжку, и новую универсальную
спортивную площадку.

Документация на строитель-
ство спортивной площадки была
разработана ещё в 2019 году,
была получена госэкспертиза,
но дело застопорилось, и толь-
ко благодаря активному учас-
тию Андрея Вячеславовича пло-
щадку удалось построить. Лю-
бители мини-футбола, волейбо-
ла, баскетбола смогут по досто-
инству оценить ее технические
возможности.

Текст и фото
Веры МАРТЫНОВОЙ

23 августа Куйбышевский район посетил депутат
Законодательного Собрания Калужской области Анд-
рей Петров.
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- Любовь Николаевна, де-
нег по соцконтракту хватило
только на оборудование, а как
же с товаром?

- Изначально был оформлен
под реализацию уже находив-
шийся в магазине товар. Мно-
гие поставщики идут на-
встречу и дают отсрочку пла-
тежей, то есть оплатить
можно тоже после реализа-
ции. А это удобно, тем более
теперь не нужно ехать за то-
варом куда-то на базу, всё при-
возят прямо к крыльцу.

- Каковы впечатления от
нового статуса?

- Только положительные.
Работаешь на себя, сама ре-
шаешь, что надо, что не
надо.

- Но ведь появилась масса
забот, которых нет у простого
продавца. Тот же документоо-
борот, взаимодействие со вся-
кими надзорными органами.
Стоит "овчинка выделки"?

- Если подходить с головой,
то - да. Вообще по большому
счёту, без головы на плечах в
торговлю соваться не сто-
ит. Да, забот появилось мно-
го, но я столько лет в тор-
говле, да и образования мне
хватает, чтобы со всем
справляться.

- Чем руководствуетесь при
наполнении магазина това-
ром?

- Конечно же, спросом. За
те годы, что я здесь прора-
ботала, изучила предпочте-
ния практически всех покупа-
телей.  Поэтому я знаю, кто
что любит, и стараюсь дер-
жать эти товары в наличии
постоянно.

- То есть в общем и целом Вы
довольны своим решением.

- Конечно, довольна, ведь
магазинчик очень удобно рас-
положен и люди не пойдут в
"Магнит" или "Пятерочку",
если всё необходимое можно
купить, не выходя из своего
"микрорайона", буквально по
соседству. Тем более магазин
у меня небольшой, товар по-
стоянно обновляется, всё
всегда свежее.

Поэтому я благодарна го-
сударству за такую возмож-
ность развернуть своё дело,
хоть и небольшое. Это дей-
ствительно реальная помощь
малому бизнесу.

Текст и фото
Марины КОНОПЛЕВОЙ

Реальная помощь
малому бизнесу

На две достаточно протя-
женных улицы райцентра -
Строителей и Энгельса - рабо-
тает всего один небольшой
продуктовый магазин. Хозяйка
в нем - Любовь Куцаева.

Окончив Калужский коопера-
тивный техникум, она получила

две профессии: продавец и бух-
галтер-финансист и вернулась
в родной Куйбышевский район.
Вернее, вернулась она продав-
цом, а руководство Райпотреб-
кооперации, куда она пришла
работать, настояло на получе-
нии смежного образования, и
Любовь прошла ещё один курс
обучения уже заочно.

В её послужном списке
много разных мест работы:
продавец в магазинах в Си-
нявке, в Бетлице,  на автолав-
ке объехала весь район, кла-
довщик на хлебозаводе. За-
канчивала она своё сотрудни-
чество с районной коопераци-
ей в должности товароведа.

Четыре товароведа не вы-
лезали из командировок,
обеспечивая жителей всего
района необходимыми това-
рами. А потом так случилось,
что Любовь стала клиентом
центра занятости населения.
Центр занятости отправил её
в Калугу на получение допол-
нительного  образования в
связи с компьютеризацией
практически всех отраслей
жизнедеятельности челове-
ка, и торговли в том числе.

Повышение квалификации
дало результаты - удалось най-
ти работу в областном центре.
Сначала это был магазин строй-
материалов, потом универсам,

где пришлось поработать и про-
давцом старшей смены.

Своеобразным магнитом
послужил сын, который в это
же время поступил в Калужс-
кий политехнический кол-
ледж, и она с легкостью зак-
репилась в городе, сняв для

себя с сыном жилье.
Четыре года назад по се-

мейным обстоятельствам ей
пришлось вернуться в Бетли-
цу. Сразу же устроилась про-
давцом именно в этот мага-
зин, которым на тот момент
владел предприниматель Ев-
гений Киреев.

В текущем году из
разных источников Лю-
бовь Куцаева получила
достаточно подробную
и заманчивую информа-
цию о социальном кон-
тракте. Загорелась иде-
ей, поговорила со своим
работодателем, и тот
согласился на её предло-
жение. В итоге здание
она получила в аренду
без оплаты, а вот 350
тысяч, выделенных по
соцконтракту, потра-
тила на всё содержимое
магазина - холодильни-
ки, стеллажи и осталь-
ную комплектацию. С 1
июля Любовь Куцаева -
индивидуальный пред-
приниматель и сама
себе хозяйка. Каково ей
работается в этом ка-
честве, она сама и рас-
сказала.

Çäîðîâîå ïèòàíèå øêîëüíèêà
Важнейший период для че-

ловека - школьный возраст (от
7 до 18 лет) - время физичес-
кого, интеллектуального, нрав-
ственного становления и ак-
тивного развития. Важно знать
принципы здорового питания и
правила гигиены питания, со-
блюдение которых имеет клю-
чевое значение в сохранении
здоровья ребенка.

Во-первых, четкий режим
питания, учитывающий ритмич-
ность физиологических про-
цессов и предусматривающий
завтрак, обед и ужин и второй
завтрак и полдник. Питание в
определенные часы способ-
ствует полноценному усвоению
пищи и предотвращению желу-
дочно-кишечных заболеваний.

Во-вторых, средняя совокуп-
ная энергетическая ценность

рациона: в 7 - 11 лет - 2300 ккал
в день, в 11 - 14 лет - 2500 ккал,
в 14 - 18 лет - до 3000 ккал.

В-третьих, нужен сбаланси-
рованный и гармоничный со-
став рациона. Содержание
белков, жиров и углеводов сле-
дует поддерживать в соотноше-
нии примерно 1:1:4 по массе.
По калорийности это: 12 - 15%
энергии за счет белка, более
30% за счет жиров, и оставши-
еся 57 - 60% за счет углеводов.
Содержание растительных и
животных белков должно быть
в соотношении 2:3.

Если по каким-то причинам
ребенок не ест в школе - необ-
ходимо обеспечить его набо-
ром продуктов, компенсирую-
щим пропускаемый прием
пищи. Нужно обеспечить его
свежесть на минимум 4 - 5 ча-

сов. Можно взять с собой ябло-
ко, грушу, банан, орехи, бутерб-
род с сыром или запеченным
мясом, дополнив свежим огур-
цом или брусочками моркови,
морс или холодный чай.

Распространенные ошибки
в питании школьника: отказ от
завтрака; питание преимуще-
ственно полуфабрикатами; ис-
пользование в качестве пере-
куса высокоуглеводных продук-
тов; дефицит употребления
рыбы; недостаточное употреб-
ление овощей и фруктов; упот-
ребление кофеинсодержащих
энергетических напитков.

ТО Управления Роспотреб-
надзора по Калужской облас-

ти в Кировском, Куйбышевс-
ком, Барятинском, Мосальс-

ком, Спас-Деменском районах

Îôèöèàëüíî

Пресс-служба Губернатора и Правительства
Калужской области

Официальная информация доступна на сайте
областной администрации: www.admoblkaluga.ru

В Калуге наградили победителей I Национальной
премии в сфере формирования комфортной город-
ской среды

25 августа в Калуге прошла торжественная церемония на-
граждения победителей Национальной премии в сфере фор-
мирования комфортной городской среды. В этом году она про-
шла впервые.

Награждение состоялось в рамках Всероссийского фору-
ма "Развитие малых городов и исторических поселений". Пре-
мией отмечены регионы и эксперты, которые внесли значи-
мый вклад в реализацию федерального проекта "Формирова-
ние комфортной городской среды" за последние пять лет.

Открыл церемонию и поприветствовал участников губерна-
тор области Владислав Шапша. "Рад приветствовать всех на
Калужской земле. Мы очень дорожим тем, что сегодня имен-
но Калужская область выбрана местом для проведения этой
значимой премии. Благодарю Минстрой России за то, что нам
доверена такая честь. Сегодня здесь представители лучших
команд регионов, люди, которые меняют мир вокруг себя. Мы
видим, как меняются наши города, наша земля. Мы видим, как
много труда в это вкладывают наши жители. Благодарю всех
за то, что мы вместе", - сказал он.

Министр строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин отметил,
что Федеральный проект по формированию комфортной го-
родской среды является узнаваемым и значимым для граж-
дан. "За время его реализации было благоустроено более 67
тыс. территорий, а всего с момента запуска программы по
поручению Президента РФ преобразовано уже 113,7 тыс. об-
щественных пространств и дворов. Премия проводится впер-
вые и охватывает широкий круг участников. Она призвана от-
метить вклад и заслуги всех людей, которые вносят свой вклад
в развитие городской среды: команд регионов, экспертов, от-
раслевых организаций, а также волонтеров. Мы отобрали луч-
шие практики и опыт, благодаря которым меняются города и
становятся по-настоящему комфортными для жизни. За каж-
дым реализованным проектом стоит большая команда, кото-
рая делает нашу страну и жизнь наших граждан лучше".

Лауреатами и победителями в 18 номинациях стали луч-
шие управленческие команды субъектов Российской Федера-
ции по благоустройству территорий, повышению качества го-
родской среды, вовлечению жителей в городские проекты. Так-
же было отмечено информационное сопровождение, разви-
тие малых городов и исторических поселений. Отдельные но-
минации посвящены бизнес-сообществам и экспертам.

Калужская область стала лауреатом в номинации "Лучший
регион по реализации федерального проекта "Формирова-
ние комфортной городской среды".

В церемонии награждения приняли участие представите-
ли федеральных и региональных органов власти, институтов
развития, крупных отраслевых и общественных организаций.

"Развитие малых городов и исторических поселений необ-
ходимо для обеспечения сбалансированного пространствен-
ного развития страны - для сокращения межрегиональных
различий в уровне и качестве жизни населения, расширения
географии экономического роста. ДОМ.РФ активно включен в
эту работу и предлагает системные решения с набором инст-
рументов под задачи каждого конкретного города", - подчерк-
нул генеральный директор АО "ДОМ.РФ" Виталий Мутко.

В 2019 году при Минстрое России создан Экспертный совет
по формированию комфортной городской среды, куда вошли
эксперты в области архитектуры, урбанистики, озеленения,
сохранения культурного наследия.

"Лучшими становятся не те проекты, которые придумывают
и реализовывают ради победы. А те, которые рождаются из
любви к малой родине и ее жителям. Которые создаются в
симбиозе всех уровней власти - муниципальной, региональ-
ной и федеральной - и, конечно, с учетом запроса жителей.
Сегодняшние победители - яркие примеры сочетания всех
этих условий", - отметила на церемонии награждения сопред-
седатель ВАРМСУ, член президиума Совета при Президенте
РФ по развитию местного самоуправления Ирина Гусева.

По поручению Президента федеральный проект "Форми-
рование комфортной городской среды" будет продлен до 2030
года.

"Благоустройство - сегодня, пожалуй, самое высоко оцени-
ваемое людьми направление развития российских городов.
Это очень показательно. Проект формирования комфортной
городской среды - пример, как вовлечение граждан, яркое
информационное сопровождение инициативы может карди-
нально менять оценку населением работы власти в конкрет-
ной сфере", - сказал генеральный директор "Диалога" Влади-
мир Табак.

Глава Минстроя России поблагодарил губернатора области
Владислава Шапшу за прием гостей премии и Всероссийского
форума "Развитие малых городов и исторических поселений",
а также всех участников и партнеров премии за проделанную
работу и вклад в развитие городской среды.
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Èíôîðìàöèÿ äëÿ
àáèòóðèåíòîâ

История становления Бет-
лицкой средней школы напря-
мую связана с историей раз-
вития поселка Бетлица.

Она основана как семилет-
няя 9 ноября 1949 года и рас-
полагалась в одноэтажном де-
ревянном здании на улице
Сталина (ныне Циолковского)
на месте детского сада "Васи-
лек". Через год, 1 сентября
1950 года, школа была реор-
ганизована в среднюю.

В те годы классы имели
большую наполняемость. По-
чти в каждом было по 28 - 34
ученика, к тому же насчитыва-
лось по три - четыре паралле-

ли. При школе был организо-
ван интернат, в котором про-
живали учащиеся из отдален-
ных населенных пунктов.

За свою историю существо-
вания школа располагалась в
нескольких зданиях в разных
частях райцентра.

Первый свой выпуск из 28
учеников Бетлицкая школа
осуществила в 1953 году. В
1971 году было введено в экс-
плуатацию новое кирпичное
трёхэтажное здание средней
школы, расположенное на се-
вере поселка, которое функци-
онирует и сейчас. В 70-е годы
в школе работало более 30
учителей, а число учеников пе-
реваливало за тысячу.

Мокровская средняя школа
- это сельская школа с бога-
той историей и славными тра-
дициями. Она была основана
185 лет назад, в 1839 году, как
начальная церковноприходс-
кая. В 1882 году она уже носи-
ла статус земской. В 1885 году
снова стала церковноприход-
ской.

В 1886 году в селе Мокрое
работала двухклассная цер-
ковноприходская школа. В год
Октябрьской революции, в
1917 году, это была уже школа
II ступени - семилетка.

В 1923 году ее переимено-
вали в школу крестьянской мо-
лодёжи, а в 1931 году - в школу
колхозной молодёжи. В 1932
году прошло объединение
школ колхозной молодёжи с
начальной, и Мокровская шко-
ла стала носить статус непол-
ной средней школы. С 1933
года и по сей день Мокровс-
кая школа является средней
образовательной.

В минувшем учебном году в
школе обучалось 74 ученика,
педагогический коллектив на-
считывает 16 человек.

Не менее интересна исто-
рия Бутчинской школы. По
данным государственного ар-
хива Калужской области, в кни-
ге "Материалы для географии
и статистики России", издан-
ной в 1864 году, говорится, что

"Ñåëî áåç øêîëû -
âñå ðàâíî, ÷òî öåðêîâü áåç êðåñòà"

178 лет назад, в 1846 году в
селе Бутчино Жиздринского
уезда была открыта первая
школа - сельское приходское
училище ведомства государ-
ственных имуществ.

С начала 1868 года все учи-
лища в селениях бывших госу-

дарственных крестьян по рас-
поряжению Калужского губер-
нского Земского собрания
были переданы уездным зем-
ским управам. При передаче
в ведение земства в Бутчинс-
ком училище служил 1 учи-
тель, обучалось 36 учеников.
На содержание училища рас-
ходовалось 167 рублей из об-
щественного сбора. К концу
1868 года в училище насчиты-
валось 38 учеников.

В 1881 году о Бутчинском
училище сообщалось, что в
нем обучается 30 мальчиков и
11 девочек.

В 1884 году благочинный
священник жиздринской Ка-
занской церкви сообщал епис-
копу Калужскому и Боровско-
му, что в приходе церкви села
Бутчино церковноприходской
школы нет, а имеется две зем-
ских школы - в селе Бутчино и
деревне Зимницы.

В 1918 году в Бутчино были
открыты две единых трудовых
школы 1-й ступени - 1-я и 2-я.
Вторая трудовая школа была
создана на основе церковноп-
риходской школы, а в сведе-
ниях о 1-й единой трудовой
школе значилось, что она до
декретов о школьной рефор-
ме была в ведении министер-
ства народного просвещения
и существовала в селе до 1905
года.

В 1919 году в с. Бутчино про-
изошло объединение 1-й и 2-
й единых трудовых школ. Цер-
ковноприходская школа как
отдельная перестала суще-
ствовать. Бутчинская школа 1-
й ступени до 1917 года отно-
силась к ведомству Министер-
ства народного образования.
В школе были 4 классных ком-
наты, учительская, коридор-
раздевалка, при школе име-
лись три квартиры учителей по
9 на 12 метров каждая, огород
и хозяйственный сарай.

Учебное заведение было
рассчитано на 150 человек, и
в нем в 1922 году обучалось
120 человек.

В 1927 году в селе работа-

ла начальная школа, в 1931 -
семилетняя, в 1959 - восьми-
летняя, в 1967 году - средняя.

В 1976 году в Бутчино пост-
роили новое здание школы с
кабинетной системой, спортив-
ным залом, школьной столо-
вой и библиотекой, и была она
рассчитана на 320 мест.

А теперь что мы знаем о
процессе обучения в селе Же-
релево.

В издательстве "Волости и
важнейшие селения Европей-
ской России", выпуск 1, 1880
год, написано, что в селе Же-
релево имеются волостное
правление, церковный при-
ход, церковноприходская шко-
ла, 6 лавок, ярмарки…

В номере 10 "Мосальской
газеты" от 14 сентября 1917
года написано, что граждане
села Жерелево много лет на-
зад получили от помещика Су-
ходольского прекрасное зда-
ние двухклассного образцово-
го училища.

Давая интервью нашей рай-
онной газете "Куйбышевский

стахановец" 5 декабря 1939
года, учитель Жерелевской
НСШ Михаил Михайлович За-
харов рассказывал следую-
щее:

"Вот уже 55 лет, как я ра-
ботаю учителем. 52-й год
учительствую в с. Жерелево.

Когда я начал работать, в
селе была двухклассная цер-
ковноприходская школа. В ней
училось тогда 45 детей, из
них только 5 девочек. Обыч-
но родители не пускали де-
вочек в школу, а заставляли
работать в хозяйстве. Мно-
гие ученики из-за бедности
бросали ходить в школу. Не-
которым удавалось закон-
чить два класса, а дальше
было учиться нельзя из-за
отсутствия денег: плата за
учебу была большая. В школе
не хватало учебных принад-
лежностей. Трудно было ра-
ботать преподавателям…

Совершенно изменилась
картина после октября 1917
года.

Партия и правительство
проявляют постоянную забо-
ту о школах, об учителях. В
сельской местности введено
обязательное семилетнее
образование.

Сейчас в с. Жерелево не-

полная средняя школа. В ней
учится 230 детей колхозни-
ков. Они заканчивают семи-
летку и идут учиться даль-
ше, в средние школы и учили-
ща.

Наша школа в достаточ-
ном количестве обеспечена
наглядными пособиями, кни-
гами, тетрадями.

Конституция обеспечила
трудящихся нашей Родины
правом на бесплатное обра-
зование. Это величайшее
право, данное Советской
властью народу".

Жерелевская церковнопри-
ходская школа была деревян-
ной и одноэтажной. Слева от
нее располагался домик учи-
телей, и немного поодаль, но
тоже на территории школы, -
дом М.М. Захарова. Это был
дар Смоленского облисполко-
ма к его 50-летней учительской
деятельности.

В 2025 году Жерелевская
средняя школа будет празд-
новать 190-летний юбилей со
времени своего образования.
Типичное же двухэтажное
здание муниципального ка-
зенного общеобразователь-
ного учреждения в с. Жереле-
во было построено в 1976 году,
и в нем и сейчас проходит
процесс обучения местных
ребятишек.

В послереволюционное
время в обществе проснулась
тяга к знаниям, и она стала
движущей силой развития
страны.

С окончанием гражданской
войны страна приступила к
восстановлению народного хо-
зяйства. Многих активных и гра-
мотных работников партия на-
правила на хозяйственную ра-
боту.

В 1925 году Калужский гу-
бернский комитет партии ре-
комендовал молодого комму-
ниста Ивана Тимофеевича
Курдова на пост председате-
ля Жерелевского (Любунского)
волисполкома. (В 1927 году
Жерелевская и Любунская во-
лости объединились в одну
Любунскую волость с центром
в Кузьминичах).

В 1926 году граждане Забо-
ловского сельского Совета ре-
шили построить у себя здание
школы. Первым делом они об-
ратились за помощью к пред-
седателю волисполкома Кур-
дову. Он одобрил стремление
заболовцев и тут же предоста-
вил в их распоряжение нежи-
лой барак. Общими усилиями
граждан барак был перевезен
в Заболовку. К началу учебно-
го года школа была готова.

Курдов лично приехал на
открытие учебного заведения
и вместе с народом радовал-
ся открытию нового  очага
культуры, а затем не только
помогал группе комсомоль-
цев заболовской ячейки в по-
ступлении на рабфак и в шко-
лу крестьянской молодежи,
но и на лошади волисполко-
ма сам отвозил их в Спас-Де-
менск к поезду.

Он хорошо понимал, что
для его поколения учеба ре-
бят ограничивалась только
начальной школой, да и то не
для всех. Для этих же молодых
людей советская власть от-
крыла все пути к знаниям, и
образование позволит им
стать достойными членами
общества.

Авторитет Ивана Курдова
среди простого люда Жере-
левской волости утвердился
еще в дореволюционное вре-
мя. После окончания с отли-
чием Жерелевской школы
первой ступени в 1912 году 15-
летний Ваня поступил рас-
сыльным в Жерелевское во-
лостное управление. Затем
благодаря красивому почерку
стал помощником волостного
писаря. Испытывающий сам
тяжелое детство, нужду и ли-
шения, юноша использовал

свои немудренные обязанно-
сти для оказания помощи
темным и бедным людям. Он
безотказно выполнял их
просьбы: писал жалобы и про-
шения, давал советы, содей-
ствовал в приеме мужиков во-
лостным старшиной. Став
взрослым, делал все необхо-
димое, чтобы у местной моло-
дежи была возможность полу-
чать образование.

Интересной в 30-е годы
прошлого столетия была де-
ятельность Петросельской
школы.

В газете "Смычка" от 17 ян-
варя 1930 года написано, что
"Петросельская школа крес-
тьянской молодежи Мокров-
ского  района ведет обще-
ственную работу на селе. За
первую четверть учебного
года школа проделала следу-
ющее: организовала два кол-
хоза. Один колхоз находится
в д. Утешково Екимовичского
района, другой колхоз в п.
Май Мокровского района. Ве-
дется подготовительная ра-
бота по организации колхо-
зов и в других селениях райо-
на, охватываемых влиянием
ШКМ.

Силами ШКМ создано 4
сельхозкружка, в которых ве-
дутся занятия под руковод-
ством школьного агронома".

Сельская школа всегда за-
нимала особое положение в
структуре села - это было го-
раздо больше, чем просто шко-
ла. Это было культурное, соци-
альное и экономическое явле-
ние, потому что она во многом
определяла жизнь села, или,
во всяком случае, сильно вли-
яла на нее.

У каждой школы главное предназначение - давать своим воспитанникам
дорогу в большую самостоятельную жизнь, и у каждой из них своя неповто-
римая история, свои выпускники, которыми она гордится.

В Куйбышевском районе в настоящее время работает четыре средних
школы: самая крупная - Бетлицкая, школы с большой историей и самые
старейшие в нашем районе и одни из старейших в Калужской области -
Мокровская, Жерелевская, Бутчинская, четыре основных школы - Савченс-
кая, Закрутовская, Кузьминичская, Лужницкая.

Жерелевская церковноприходская школа

М.М. Захаров

И.Т. Курдов

(Окончание на 4-й стр.)
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Дорогого, любимого
Сергея Алексеевича
БАРКОВА поздравляем с
50-летним юбилеем!

Пусть каждый новый
день приносит как можно
больше ярких эмоций,
пусть радость льется
через край, а счастье не
знает предела. Пусть
здоровье не подводит и
близкие всегда находят-
ся рядом. Любви, дружбы,
вдохновения, благополу-
чия! С днем рождения!

Родные

(Окончание. Нач. на 3-й стр.)
Шло время. Менялась струк-

тура наших школ, росло количе-
ство их учеников.

В конце 70-х годов в школах
Куйбышевского района обуча-
лось уже около 2500 учащих-
ся. Почти 90 процентов учите-
лей имели высшее образова-
ние. Коллектив учителей рай-
она постоянно пополнялся но-
выми кадрами как с высшим,
так и со средним педагогичес-
ким образованием. К этому
времени школы района замет-
но укрепили и свое материаль-
но-техническое состояние. За
два года пятилетки, к началу
80-х годов, в районе в эксплуа-
тацию сданы Жерелевская и
Бутчинская средние школы,
пристройка из четырех класс-
ных комнат и спортзал при
Мокровской средней школе,
три классных комнаты при Же-
лонской восьмилетней школе,
интернат для 60 учащихся в Бут-
чинской средней школе. Ве-
лось активное строительство
жилых домов для десяти семей
учителей при Мокровской, Же-
релевской средних, Ветьмиц-

кой, Троицкой восьмилетних
школах. Строились Кузьминич-
ская восьмилетняя школа и ин-
тернат на 60 мест в Жерелевс-
кой средней школе. Школы по-
лучали достойные для того
времени наглядные пособия и
оборудование.

Вот, к примеру, в 1977 году
Мокровскую школу закончили
37 десятиклассников и 25 уча-
щихся 8 классов. В Бетлицкой
к выпускному порогу подошли
156 учащихся 8 и 10 классов. В
Савченской восьмилетней
школе закончили обучение 15
учеников.

Важным каналом осуществ-
ления всеобщего среднего об-
разования продолжали оста-
ваться вечерние средние шко-
лы рабочей молодежи.

Но шли годы, и наши школы
стали заметно пустеть. Через
три десятка лет, в 2009 году, в
Бетлицкой средней школе пос-
ледний звонок прозвенел толь-
ко для 30 учеников, в Бутчинс-
кой СОШ на торжественную
линейку построилось всего 4
выпускника, в Жерелевской
СОШ - 8, в Мокровской - 9.

К тому времени не стало уже
и нескольких основных школ.
Процесс реорганизации в
Ветьмицкой, Петросельской и
Суборовской школах прошел в
2005 году. В 2008 году исчезла
Высоковская основная школа,
в 2014 году - Троицкая основ-
ная школа.

Новый 2024-2025 учебный
год распахнет двери для 287
учеников Бетлицкой средней
школы, в Бутчинской СОШ за
парты сядут 43 школьника, в
Мокровской СОШ - 63, в Жере-
левской СОШ - 20, в Савченс-
кой ООШ - 12, в Закрутовской
ООШ - 17, в Кузьминичской
ООШ - 7, в Лужницкой ООШ -
20, и 43 ребенка будут обучать-
ся в Бетлицкой школе "Росток"
для детей с ограниченными
возможностями здоровья.

113 педагогических работ-
ников района возьмут на свои
плечи обязанности дать этим
детям достойное образование,
видя свою задачу в том, чтобы
школа была духовным центром
окружающего социального
пространства, сохраняла и
распространяла культуру и тра-

диции своей малой родины,
при этом давала учащимся
полноценное образование,
позволяющее реализовать
себя в жизни. Такую же задачу
ставит перед педагогами и на-
циональный проект "Образова-
ние".

Учителя постоянно занима-
ются повышением своего педа-
гогического мастерства, квали-
фикации, работают над само-
образованием, владеют навы-
ками компьютерной грамотно-
сти, активно применяют диф-
ференцированный метод в
обучении, проводят уроки-лек-
ции, используют новые инфор-
мационно-коммуникативные
технологии.

Да, наши школы заметно
менялись за годы своего суще-
ствования.

Сегодня школа на селе не
просто образовательное уч-
реждение. Это по-прежнему
мощный фактор развития са-
мой сельской жизни. Не зря в
народе говорят: "Село без шко-
лы - все равно, что церковь без
креста".

Вера МАРТЫНОВА

"Ñåëî áåç øêîëû -
âñå ðàâíî, ÷òî öåðêîâü áåç êðåñòà"

Уважаемые читатели!

Не забудьте подписаться на районную
газету на октябрь 2024 года.

Подписная цена с доставкой - на 1 ме-
сяц - 123 руб. 62 коп.

Оформить подписку можно в отделени-
ях почтовой связи и у почтальонов, онлайн
на сайте газеты, с помощью QR-кода.

Оформить подписку и получить газету
можно и в редакции. Подписная цена без доставки почтой
- на 1 месяц - 48 руб. А также - приобрести "районку" по
цене 8 рублей за номер.

С марта 2024 года Отделение
СФР по Калужской области  рас-
ширило график приема в своих
клиентских службах. Теперь кли-
ентские офисы регионального
Отделения фонда во всех райо-
нах области принимают посети-
телей в дополнительный день -
каждую последнюю субботу ме-
сяца. Граждане и организации
могут получить в этот день весь
перечень услуг фонда. В этом
месяце дополнительным днем
приема станет 31 августа.

В этот день, как и во все дру-
гие дополнительные дни обслу-
живания, клиентские службы

Отделения СФР по Калужской
области проведут прием посети-
телей с 8 до 14 часов. Неболь-
шие клиентские офисы в уда-
ленных районах и сельской ме-
стности, где прием обеспечива-
ют один - два специалиста, в  эту
субботу будут работать по сокра-
щенному графику: с 8.00 до
12.00 часов.

Введение еще одного дня
работы позволяет улучшить
клиентское обслуживание и
повысить доступность серви-
сов СФР. С момента введения
дополнительного приема офи-
сы клиентского обслуживания

в Калужской области приняли
в такие дни более 400 жителей
региона. Новый график осо-
бенно удобен работающим
жителям области, поскольку
они могут обратиться за услу-
гами в выходной день.

Информация о режиме ра-
боты клиентских служб Отделе-
ния СФР по Калужской облас-
ти с учетом дополнительных
дней размещена во всех офи-
сах, а также на региональной
странице сайта СФР.

Отметим, что перед посеще-
нием клиентской службы мож-
но попробовать решить воз-

никший вопрос через регио-
нальный контакт-центр ОСФР
по телефону 8-800-200-0195.
Его операторы окажут помощь
и постараются дистанционно
предоставить необходимую
информацию, если это воз-
можно. Если без личного посе-
щения не обойтись, они же все-
гда могут записать вас на при-
ем. График работы региональ-
ного контакт-центра по будням:
пн - чт с 08.00 до 17.00 час., пт с
08.00 до 15.45 час. (без пере-
рыва на обед).

Пресс-служба ОСФР
по Калужской области

Îòäåëåíèå ÑÔÐ ïî Êàëóæñêîé îáëàñòè ñîîáùàåò
31 августа Отделение СФР по Калужской области приглашает жителей региона на прием

Продается доска дубовая, 3 м. Цена 12000 руб.
Тел. 8-903-813-51-53.

Сегодня выписка из Едино-
го государственного реестра
недвижимости является основ-
ным документом, подтвержда-
ющим право собственности на
тот или иной объект недвижи-
мости.

В выписке из Единого госу-
дарственного реестра недвижи-
мости содержится достоверная
информация об объектах не-
движимости и о зарегистриро-
ванных на них правах.

На портале Госуслуг досту-
пен сервис, позволяющий соб-
ственнику объекта недвижимо-
сти получить бесплатную он-
лайн-выписку из ЕГРН за 1
минуту не выходя из дома.

Как получить онлайн-выпис-
ку из ЕГРН за 1 минуту, отвеча-
ет начальник отдела подго-
товки сведений филиала ППК
"Роскадастр" по Калужской
области Евгения Владисла-
вовна Оганесова.

- Онлайн-выписку по объек-
ту недвижимости может за-
казать только правооблада-
тель объекта недвижимости
в Личном кабинете на сайте
Госуслуг.

Для этого необходимо на
Госуслугах в разделе "Справ-
ки Выписки" выбрать пункт
"Выписка из ЕГРН" - "Получить
онлайн-выписку".

Онлайн-выписка выдается
бесплатно и предоставля-
ется за минуту. Она содер-
жит сведения об объекте не-
движимости и правах на него,
историю перехода прав, не
содержит планы земельного
участка, схемы планировок
квартир и графиков, ее долж-
ны принимать все органы и
организации, как и обычную
выписку.

Бесплатную копию выпис-
ки можно получить в МФЦ, это
будет бумажный документ с
печатью в МФЦ. Если же рас-
печатать ее самостоятель-
но, то документ потеряет
юридическую силу.

Пресс-служба Росреестра
по Калужской области

Âîïðîñ - îòâåò

Как получить онлайн-вы-
писку из ЕГРН за 1 минуту?

На правах рекламы

Магазин "Березка" реализует саженцы высокоурожайной
голубики, клубники, малины.


